

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas.
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Precio de suscripción.
Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,05
Pago adelantado.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Conversaciones.

Decía Bacon que más fácilmente sale la verdad del error que de la confusión. ¡Lástima grande que el Sr. Canalejas esté condenado a confusión política perpetua! La verdad no aparece para él ni en la linterna del Diógenes de las circunstancias.

Bien es verdad que confía demasiado en sí mismo, y el Narciso que se ve hermoso en su administración desastrosa, no tiene cura, por aquello que de Don Quijote decía Sancho cuando sus asendereadas costillas daban más que lo que era regular entre cristianos.

Si Alejandro inclinaba la cabeza hacia la izquierda por una exigencia de su organismo, Canalejas la inclina también para su daño, imitando al gran general en lo defectuoso y no atreviéndose como él para lo bueno, cortando el nudo gordiano de las exigencias políticas y marchando recto por la calle de en medio, donde no hay Filipo beodos de anticlericalismo, cuya imitación, si hace gracia al principio, hace llorar después.

Mas, dejemos a D. José que, del brazo de García Prieto, por miedo a Romanones, puede tropezar el mejor día con alguno de Barcelona que le de el timo del portugués, cambiándole la cartera.

La eximia Pardo Bazán quiere ocupar un sitio en la Academia Española. Bien está; en eso de la lengua las señoras tienen la preferencia. Pero es el caso que Navarro Reverter y Besada la quieren también, a la vacante por supuesto, y es seguro que D.ª Emilia no podrá sentarse junto a Romanones, que entre otros méritos para ocupar un sitio allí, tiene el de no poder estar de pie y el emplear palabras que no están en el léxico.

Los ex Ministros cobran por cesantía 7.500 pesetas; si al salir del Gabinete ocupan un sillón en la Academia, pueden ya cobrar 10.000 pesetas. Es seguro, pues, que mientras haya ex Ministros sin méritos para otra cosa, los escritores tengan que sentarse en sus obras, para esperar turno.

EJEMPLOS

DE ANARQUISTA A TERCARIO Y DE PERIODISTA A JESUITA

No hace mucho ha tomado el santo hábito de la Tercera Orden en San Fermín de los Navarros, en Madrid, el joven C. Cruz del Olmo, socialista y anarquista recientemente convertido.

Cuando los disturbios de la «Semana Trágica» de Barcelona, trató Cruz del Olmo de sublevar en la estación de Madrid a las tropas que marchaban a Melilla; fue por esto encarcelado, y después de sufrir ocho meses de prisión, se retractó de sus errores y volvió al seno de nuestra Santa Religión.

Encantado de la vida del Amante de los obreros y de todas las almas, San Francisco de Asís, determinó imitarle siguiendo sus huellas en la Orden Tercera.

En Huelva ha ocurrido otro caso análogo:

La prensa de Huelva dice que para Granada ha salido el que hasta el mismo día fué director del *Diario de Huelva*, D. José Agea Falgueras, quien llevado de una irresistible vocación, va a ingresar en el Noviciado que tiene en Cartuja la Compañía de Jesús.

Se le tributó una gran despedida, en la que puede decirse que tomó parte todo Huelva.

El señor Agea, hombre de una desahogada posición y personalidad de relieve en aquella capital, lo abandona todo para consagrarse a Dios.

DOMINGO DE RAMOS

Flavit super illam
(Lucas—XIX—41).

Jerusalén se estremeca, que el aire rumores lleva de entusiasmo, y todo el pueblo alegre a la calle se echa: ya camino de Betania avanza la turba inmensa, llevando en señal de triunfo ramos de oliva y palmera; que viene de Betfagé el Cristo, su gran profeta, el que cura a sus enfermos, el que a sus pobres consuela y a sus muertos resuscita, y anuncia la buena nueva. Respirando mansedumbre y dulzuras, Jesús llega sobre un pobre jumentillo cual retrató el profeta; con bendiciones y hosannas las turbas le vitorean, arcos de palma y de oliva levantan en sus carreras, y al viento dan sus turbantes y el manto arrojan por tierra. Cuando el Hosanna retumba de la ciudad a las puertas, hace alto el Cristo y su vista fija en la orgullosa reina de Sión y en sus murallas y torres y almenas, sobre su pecho afligido deja caer su cabeza y de sus ojos nublados dos lágrimas caer deja; al ver llorar al Maestro lloran cuantos le contemplan, pues cuanta amargura llevan sus lágrimas lo demuestra en su voz entrecortada que así a la ciudad arenga: Ingrata Jerusalén

qué matas a los profetas y a los que son enviados a tí por Dios apedreas; cuántas veces juntar quisiera a tus hijos con congrega la gallina a sus polluelos y no quisiste lo hicieras ¡si al menos hoy conocieras lo que a tu pas interesal pero está oculto a tus ojos; llegará día en que vengan sobre tí tus enemigos a cercarte de trucheras; con todos tus defensores derribarán por tierra y arrasarte han, no quedando de tí piedra sobre piedra; pues no conociste el tiempo en que a verte Dios visitara. Jamás, Jesús de mi vida, tan amargo llanto viertas sobre mi alma pecadora y sobre su reina horrenda, que ya arrepentida te abre de par en par hoy sus puertas y de su Rey al encuentro, que a visitarla se llega tan lleno de mansedumbre que la júbilo llena.

Mis pensamientos afectos mira, Señor, cuál te cercan como requeros de oliva, como ramos de palmera; mi corazón afligido como alfombra a tus pies rueda y mi boca día y noche dice: ¡bendito el que llega en el nombre del Señor! ¡Hosanna, bendito sea!

S. Liso y Estrada.

SEMANA SANTA

Billetes de ida y vuelta.—De Madrid a Toledo y regreso. En 1.ª clase, 12,50 pesetas; en 2.ª id., 9,45; en 3.ª id., 6,20.

Estos billetes se expendrán los días 31 de Marzo al 5 de Abril, para regresar en cualquier día hasta el 8 del citado mes.

Al regreso, estos billetes deben hacerse timbrar por la estación de Toledo.

Servicio excepcional el día de *Viernes Santo*.—De Madrid a Toledo y regreso. En 2.ª clase, 5,00 pesetas; en 3.ª id., 3,50.

Los billetes se expendrán en Madrid el día 4 de Abril, y en la estación hasta quince minutos antes de la salida del tren.

Salida de Madrid, a las 8,25; llegada a Toledo, a las 10,45.

Salida de Toledo, a las 21,16; llegada a Madrid, a las 23,55.

EL DELITO COLECTIVO

Hay una manera de considerar el delito colectivo con la que no podemos estar conformes.

Ciertos autores creen que en todo crimen del individuo tiene alguna parte la sociedad, siquiera sea el abandono de los pequeños, la falta de protección a los mismos, la ignorancia en que se los deja sumidos, la pobreza que no se remedia, la vagancia que no se castiga, y no sabemos cuántos motivos más que si se apreciaran según se presentan, concluirían por trasladar la imputabilidad del individuo al pueblo ó al Gobierno. Punto de vista que resulta mal escogido, porque se abulta demasiado el mal de que la sociedad es responsable.

De la mejora del individuo, lo mismo que de su corrupción, nacen la corrupción ó el progreso moral de los pueblos.

La sensibilidad mal entendida adopta en este punto un lenguaje que no puede admitir la razón. Si la sociedad tuviese toda esa culpa que se dice, ¿con qué razón podría juzgar al individuo, con qué razón las leyes habrían de pesar sobre él, constituirse los Tribunales y escribirse el Código penal?

Bien está que se atienda a todas aquellas causas; pero sin darles más valor que el que deben tener.

La sociedad misma, que no es otra cosa que el conjunto de individuos, no se reforma a sí misma sin acometer la reforma de éstos; los sociólogos no pueden obrar de otro modo que los moralistas; el Decálogo no se dirigió al pueblo de una manera inmediata, sino al individuo, y excepto unos cuantos artículos que del crimen colectivo tratan, sólo al individuo se dirige el Código penal. El individuo puede reformarse en poco tiempo; el mejoramiento social necesita siglos para realizarse; véase, pues, cómo no es del todo exacto el punto de vista de los autores a quienes nos referi-

mos, y cómo en tanto que se extienden indebidamente los males y su imputabilidad, queda el individuo sin corregir.

Uno de los mayores males que sobre la ley penal han podido caer, es el exceso de sensibilidad en que han caído, unos por no entender bien la religión; otros por dejarse llevar de ciertos sistemas filosóficos, y otros por declararse adictos de la psicología, expuesta por moralistas y autores dramáticos más que por verdaderos filósofos.

No calgamos en sus redes; no creamos que en todo crimen, por mal organizada que esté, corresponde una parte a la sociedad.

A pesar de que no admitimos esa teoría, no descargamos a la colectividad de alguna parte de la culpa, y hé aquí por qué deseamos la instrucción del pueblo, la equitativa distribución, así de la riqueza como de los impuestos, y el reinado de la justicia y la difusión de la caridad.

El delito colectivo es también más imputable al individuo que a la sociedad. Cuadrillas de bandoleros, que son el tipo más frecuente de esa clase de delitos, se ven y se han visto siempre en medio de sociedades, en las que no era cosa desconocida la religión. ¿Y por qué? Porque no había penetrado ésta en las masas, ó porque la aliaban, efecto de su ignorancia, con el fanatismo y la superstición.

Delitos colectivos existirán siempre; pero la obra social ha de consistir en hacerlos cada vez menos frecuentes y menos fáciles de cometer, gracias a la acción religiosa, moral y social sobre el individuo. Sólo el estudio de esos mismos individuos nos hará distinguir los autores, los cómplices y los encubridores; ir juntos varios criminales no basta para constituirlos en igual grado y categoría de criminalidad.

Crear que es otro el camino para llegar hasta conseguir que el crimen se presente aislado, es equivocar la senda que conduce a la realización de la moralidad y del bien.

Horacio, en los primitivos tiempos de Roma, venció a los curacios atacándolos uno a uno, convencido de que no tan fácilmente hubiera podido lograr el triunfo, atacando al mismo tiempo a los tres que defendían la causa del Alba y se oponían a las pretensiones de la nueva ciudad.

Santa Clara en el Domingo de Ramos de 1212.

Amante de San Francisco y del Orden Franciscano se mostró el gran Pontífice León XIII en su admirable carta Encíclica del 17 de Septiembre de 1892. El eco de aquel memorable escrito se oye aún resonar en el mundo, produciendo frutos de bendición divina. Por dichosa merced reputaba el sabio Papa que el pueblo cristiano pudiera celebrar en breve lapso de tiempo el centenario del padre y legislador de Occidente, San Benito, y el séptimo centenario del nacimiento de San Francisco de Asís.

La Divina Providencia, que dirige por su eterna ordenación la gobernación del mundo en la sucesión de los tiempos, conduciendo todas las cosas con suavidad y sin fluctuaciones al fin que se propuso, parece que quiere advertir a los hombres que recuerdan los méritos de los grandes Patriarcas San Benito y San Francisco, que las modernas sociedades no han tenido presente los extraordinarios méritos de hombres tan ilustres y no han

guardado miramiento en perseguir las religiones por ellos fundadas sin que les sirviera su activa cooperación a la causa del progreso y de la civilización.

El Papa León XIII se congratula de la devoción que desde su niñez profesó a San Francisco, y de sus piadosos sentimientos subiendo por las sagradas colinas del Alverno. Imposible es trasladar a pocas cuartillas la riquísima doctrina de la Encíclica, ya diciendo el Sumo Pontífice a los pueblos, en virtud de su augusta autoridad y magisterio, el mundo necesita salvarse y no hay otro hombre bajo del cielo que haya sido dado a los hombres, por el cual podamos salvarnos, más que Jesucristo; y si la sociedad quiere salvarse, vuelva su vista a Jesucristo; ya comparando la edad media con el siglo pasado, estableciendo una perfecta analogía. Las llagas de aquella sociedad no se curaban, sino haciéndose semejantes a Cristo, y las de la nuestra no tienen otro remedio sino Cristo. San Francisco encontró la solución del socialismo de su tiempo, no despojando al que legítimamente ha adquirido su propiedad con el sudor de su rostro, y con la previsión que debe acompañar a los seres inteligentes, proporcionándose medios para las necesidades inherentes a la naturaleza humana, sino despojándose con la pobreza, y según la Encíclica del Papa León XIII, adoptó la pobreza como asociada y compañera por todo el resto de su vida, y adoptó la resolución de que estos grandes preceptos de virtudes que él había abrazado con noble y sublime espíritu, fueran las reglas fundamentales de su Orden. Con propósitos y resoluciones basadas en las virtudes cristianas, es como los ricos y los pobres pueden convivir en sociedad, siéndose los unos y los otros útiles mutuamente; pero con doctrinas disolventes y con hechos contra los preceptos naturales al constitutivo del hombre, se consigue el destrozo de los pueblos y se convierten las ciudades en madrigueras de fieras que llevan el aniquilamiento a la misma población que de guarida les sirve.

San Francisco, por el contrario, abrazado a la pobreza, predica el sufrimiento y funda su Orden, que tantos bienes produjo en el siglo XIII y exquisitos y abundantes los cosecha en los tiempos presentes. Quien se imagine que los tiempos de los Franciscanos han pasado, padece un error lamentable, que será ocasión para que vocifere contra los hechos más patentes de la historia. Abra y hojee quien presuma imprimir algún tanto de pasión a mis ideas, la admirable defensa de las Ordenes Religiosas, que ha publicado el notable escritor católico D. Severino Aznar, en un libro titulado *Las grandes Instituciones del Catolicismo*, y verá que aún sigue produciendo fruto la savia de Cristo que vivifica la Orden Franciscana; todavía cuentan los Franciscanos, según el Sr. Aznar, «con 17.102 Franciscanos observantes, cerca de 10.000 Franciscanos capuchinos, cerca de 5.000 Franciscanos conventuales, cerca de 14.000 Franciscanas de vida contemplativa, cerca de 50.000 Franciscanas de vida activa, cerca de 4.000.000 de Franciscanos terciarios; ¿qué ejército es éste dentro del catolicismo? ¿cómo es posible que en pleno siglo XX haya dejado huellas tan gigantes un pobrecito que nació en el siglo XIII, sin poder y sin letras?»

No es ocasión de hacer la apología

de un Orden, del que asegura el mismo Sr. Aznar: «En 1208 le fundó San Francisco, y diez años después reunía en Asís el segundo Capítulo de su Orden, y acudían a él más de 5.000 Religiosos. En 1630 tenía 3.850 Catequistas, sólo de Teología y Filosofía, y 18.703 predicadores, sin contar los dedicados a otras funciones, sin contar las Clarisas, segunda Orden Franciscana, sin contar los centenares de miles de su Orden Tercera.» ¿Quién se extrañará que dada la importancia de un Orden, del que han salido los Pontífices Nicolás IV, Alejandro V, Sixto IV, Sixto V y Clemente XIV, reciba pruebas y más pruebas de estimación por parte de la Santa Sede, concediéndole gracias e indulgencias hasta nosotros no acostumbradas, como las que hemos presenciado que han disfrutado cuantos fieles hayan querido con motivo del séptimo centenario de la profesión de Santa Clara?

Las Monjas Clarisas del Convento de Santa Isabel de los Reyes y las del Convento de Santa Clara, han hecho cuantos esfuerzos han estado en su mano para honrar a su Santa Madre, y los Príncipes de la Iglesia han dado ejemplo de edificación: el Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo, hijo del mismo Orden (como lo son el muy célebre Cardenal Vives y el Patriarca de Lisboa y Cardenal Neto, integerrimo defensor de la doctrina católica contra las audacias del gobierno portugués), ha contribuido con su asistencia a que fueran más esplendorosos los cultos de ambos conventos, y el Sr. Obispo no ha encontrado obstáculo en lo intempestivo de la hora de media noche para celebrar de Pontifical en Santa Isabel, ni la fatiga que esto le ocasionaría para oficiar en otros cultos en el Convento de Santa Clara. El pueblo toledano ha putentizado su religiosidad, acudiendo a recibir, de noche y de día, el Santo Sacramento del Altar. ¡Aún no ha concluido la religión de Cristo Jesús entre nosotros!

¿Y qué motivo originaba tanta espléndida en el culto celebrado en los Conventos toledanos y en todos los Conventos en donde haya Clarisas? Ya lo he dicho; el ser conmemoración de aquel acto terriblemente dispuesto por San Francisco de Asís para que la joven Clara cumpliera sus deseos de ligarse al servicio de Dios por medio de los votos de pobreza, obediencia y castidad.

Había mandado a Clara San Francisco que el Domingo de Ramos asistiera a los Oficios Divinos a la Iglesia Catedral ataviada con sus mejores galas, lo que efectuó, sucediendo el hecho digno de llamar la atención, de que el Santo Obispo la llevara al sitio donde en humillísima oración se había colocado la doncella y la entregara la palma destinada para el mismo Prelado, como, sin duda, movido por impulso divino y significación del gran triunfo que por la noche conseguiría la santa doncella de Asís: también por determinación de San Francisco la joven Clara abandona la casa paterna en la noche del Domingo de Ramos, marcha al santuario de Santa María de los Angeles, donde San Francisco y sus hijos la estaban aguardando con hachas encendidas; a su llegada entran en la Capilla, entonan los religiosos el *Veni Creator*; San Francisco habla brevemente a la joven, la manda se despoje de sus galas, vista una túnica tosca y cenicienta, la cife grosera cuerda, la corta su cabello y la cubre la cabeza con un velo modesto, y postrada delante de la Virgen, pronuncia los tres votos que serán sienta que produzca frutos abundantes.

Después de siete siglos, pueblos llenos de fe, hemos conmemorado aquel suceso, a cuya acción el Pontífice Pio X con tantas gracias ha enriquecido.

Anacleto Heredero.

UN HIDALGO CASTELLANO EN UN LANCE

(SONETO)

Amplio y pardo chambergo, al rostro altivo,
Oculto de sus ojos los furrores;
Y lividos los labios de rencores
Piega con sonreír despreciativo:
Tercia la capa en ademán pasivo;
Y rielan de la luna los fulgores
En los aceros, nobles vengadores.
Que esgrime siempre por fútil motivo
Contempla a su adversario fijo y mudo;
Y a la voz de: *en guardia, caballero!*
Rompe el silencio el *tric trac*, que rudo,
Asemeja el latir pensado y fiero
Del noble pecho, de piedad desnudo,
Que confía el honor en el acero.

Adolfo Cuenca.

NOTAS DEL RESOLANO

Ya voy creyendo que Canalejas quiere salir del poder. Y lo creo porque aún tengo fe en la fuerza de los católicos y no quiero hacerles la injuria de creerles cobardes o traidores a su religión.

Canalejas está haciendo alardes de anticlericalismo ridículo y no desperdicia la ocasión de ofender los sentimientos católicos; esto es, a la mayoría.... a toda la nación; porque esos otros que no se llaman católicos, ya tienen bien sentido su antipatriotismo y desamor a España.

Ese Sr. Canalejas, que no quita ojo a Lerroux para limpiarle la baba si ve que se le cae, asistió, es decir, presidió el otro día un entierro civil de un republicano; en cambio no quiso *deslucir*, con su figura ridícula, la Procesión eucarística. ¿Con que a un entierro civil? ¿Con que no fué a la Procesión eucarística?

Está bien. Hace mucho tiempo que dejaron de figurar las *tarascas* en las procesiones: parece que el *vicho* feo ha variado de gusto y empieza a exhibirse en los entierros laicos.

¡Y nos llaman retrógrados a los católicos!

Otro botoncito de muestra.

El Pontífice Pepe ha dispuesto que no sea fiesta en España San José. Pues a los españoles se les ha metido en la cabeza que si y lo han pedido a quien puede disponer en esas cosas. Un ridículo más o menos ¿qué importa al Presidente?

Otro botón. El Sr. Canalejas no ha encontrado un día más a propósito para banquetearse con los militares, que un día de Cuaresma, en que obliga el ayuno a los católicos. El dirá que no lo es.... con los hechos, con la boca dice otra cosa; pero creo que no es delicado, ni revela buena educación, ser primer Ministro de una nación católica y herir tan groseramente los sentimientos de los hijos de esta nación.

Un banquete ¿eh? Cómo discurren estos hombres de la democracia; hay que celebrar algo, pues a comer; hay que hacer algo, a comer; hay que obsequiar a alguien, a comer.... a comer, a comer y a comer.
¡Hambrentones!

Ahora dice que en Mayo presentará la ley de Asociaciones; bueno, eso se llama recoger la bandera en la retirada.

Zarcoño

Teléfono trasatlántico.

Charles Adams Raudall, de Boston, ex ayudante del inventor Edison, ha sacado patente de un aparato que promete, en su opinión, causar una revolución en el sistema telefónico a larga distancia. Hasta ahora, que separamos, nunca se habló por teléfono a más de mil millas, ó cosa de unos 1.600 kilómetros, distancia aproximada entre Nueva York y San Luis, Missouri. El inventor Randall pretende haber hablado a 5.000 millas de distancia y dádose perfectamente a entender. Ignoramos dónde lo habrá hecho, porque 5.000 millas será todo lo que hay desde Nueva York hasta el estrecho de Magallanes, si lo midieran en línea recta. Pero Randall pretende más aún. Su aparato se llama "repetidor", y dice que, poniendo uno en cada mil millas de alambre, se puede hablar a distancia ilimitada. Dice que está haciendo los preparativos para comunicarse telefónicamente con Londres por medio de cable ordinario.

Desde Berlín.

Discurseando.

Se dice como admitida ó indiscutible observación que los meridionales somos sempiternos habladores, que todo se nos va por la boca y que los hombres del Norte no hablan, pero hacen. Esta, como todas las afirmaciones generales, hay que tomarla con todas las reservas.... En esta temporada de invierno, por lo de discursos y conferencias pudiera tomarse a Berlín por una ciudad meridional en que el termómetro llega a marcar 20 bajo cero. Dé gracias el lector, porque el cronista es enemigo personal de Pitágoras, que bu-

nas le pasan de hacer una estadística aproximada, valga la redundancia, de lo que en Berlín diariamente se sermonea. Dejando aparte las mil y pico clases de la Universidad, los liceos, las academias, etc., por ser oratoria de pie forzado y que en todas partes se estila, queda la específica, la original, la oratoria de conferencias públicas. Las hay para todos los gustos, para todas las aficiones y para todas las fortunas. Porque esto es también original.

Son muy raras las conferencias gratuitas. Si a Ud. le interesa saber lo que un señor opina sobre *«El hombre y la personalidad»*, por ejemplo, compra Ud. por un marco ó por lo que sea su correspondiente tarjeta y se va a oírlo. Y algún lector pensará irónico, en que no habrá apreturas para entrar. Pues no ha lugar a la ironía, lector frívolo. Las salas casi siempre se llenan admirablemente, principalmente de mujeres. La mujer alemana que hace unos veinte años ó menos estaba como la del refrán, con la pierna quebrada y en casa, se ha lanzado con frenesí al mundo de la cultura. Encanta ver a jovencitas que trabajan aprovechar el domingo que tienen libre para visitar los museos y para oír, gastándose sus ahorros, alguna cuestión de alta investigación filosófica, teológica, social. Admira ver a unas señoras que peinan honorables y no teñidas canas, entregarse con toda su alma a estudiar griego. Y nos quedamos asombrados y patidifusos cuando oímos a viejos y jóvenes tomar parte en las discusiones que al final ó durante la conferencia tienen lugar. Decididamente son felices, no temen el ridículo. De este modo van adquiriendo esa sólida ilustración que aleja de sus conversaciones la frivolidad, y las llena de interés y encanto, porque si, tiene el encanto, para nosotros de lo desconocido, de lo inverosímil, oír pronunciar a unos labios de fresa citas bibliológicas, sentencias en latín, nombres de sabios, de artistas.... Dentro de unos días va a reunirse en Berlín un Congreso de mujeres. Ya se han publicado los nombres de las oradoras y los temas de los discursos, que por cierto son de grande interés y actualidad. Veremos lo que piden y la atención que les presta el canchiller. Preocupado y discursando anda estos días metido entre socialistas y católicos que son los amos del Reichstag y descargando sus iras contra los desgraciados liberales que han tenido el fatal acierto de disgustarse en sí mismos unos a otros y disgustar a todo el mundo. También en el Reichstag se charla de lo lindo y también allí euesta dinero la entrada.... La verdad es que se acuerda uno con frecuencia de la famosa frase de Fernández y González: «¿Por cuánto se podrá ver bailar al Emperador?» El cual contagiado de oratoria y allá en Kiel, con motivo de la botadura de un vapor, ha pronunciado un brindis-discurso del cual voy a copiar algunos párrafos que seguramente me agradecerán Mella y Cambó. Compara el imperio con un gran mosaico, y dice: «Al que mire uno de esos magníficos mosaicos de los museos, desde lejos, se le presenta una figura de colores y dibujo magníficos; pero si acercándose lo observa detenidamente, ve las hermosas y aisladas piedrecitas que por sí solas ninguna figura forman. Así sucede con nuestro reino. Aparece a lo lejos como un poderoso y real todo y uno; pero está formado por distintos linajes y pueblos, orgullosos de su personalidad, fieles desde siglos há a banderas de sus Príncipes, y agrupados todos firmemente para defender la bandera del imperio. Brindo hoy por el más viejo y honorable de estos Príncipes alemanes, dechado de fidelidad al Kaiser y al Imperio. Dios le bendiga y le proteja para bien de Baviera y de toda la patria alemana». Ahora preparémonos a escuchar los formidables discursos del Congreso feminista.

Allá va para muestra una nota de las cosas que de España publican por aquí ciertos periódicos, los de la ralea de nuestros periódicos trusteros de España precisamente. Traduzco literalmente de un largo artículo titulado *Eranische Exarakte*. (Extractos ó notas de España), firmado por Balde Olden en el periódico *R. X. am Mittary* de 10 de Febrero de 1912, habla el articulista alemán. Un político español me decía lamentándose: Ustedes no pueden figurarse lo corrompido que está nuestro país (España). Figúrese Ud. que con una simple recomendación de un Minis-

tro puede circular libremente por todos los ferrocarriles de España. Figúrese Ud. que yo tengo acciones en un periódico republicano, y recibo un interés de un 20 por 100, no porque el periódico produzca, que no produce nada, sino por subvención del Gobierno. Si Ud. quiere visitarme en Madrid, yo le mostraré las pruebas: es una vergüenza cómo es uno rico en España. Me dan ganas de seguir escribiendo, pero basta un botón para muestra.

Artiena.

Berlin, Febrero de 1912.

LA NIÑA DE LA NEGRA TOCA

A la Srta. L....

Niña que cubierta vas
Con tocas y tafetanes,
¡Así aumentas mis afanes
Mucho más!
Mal haya esa negra toca
Que me priva, con enojos,
Los encantos de tus ojos
Y las mieles de tu boca.
Descubre, niña, tu cara
Y veamos su arrebol:
¡Nunca fuera hermoso el sol
Si ocultara
Sus fúlgidos rayos de oro
Tras caliginosa nube!
Así pronto el velo sube,
Y el tan preciado tesoro,
Que amante y celoso encubre,
Vea con mirar ardiente;
Mas desecha de la frente
El octubre.
Y el abril de tu mirada
Renazca en tus tiernos ojos;
Y así, niña, sin surojos,
Yo te vea destocada.

Adolfo Cuenca.

Municipalías.

La sesión de la presente semana, celebrada en segunda convocatoria, transcurrió sin más novedad é interés general que algunos ruegos formulados por varios Concejales. Los asuntos de la orden del día fueron aprobados unos y otros pasaron a las Comisiones respectivas: todos ellos de trámite.

El Sr. Cano encareció la necesidad de que se gestione el comienzo de las obras de ampliación del Colegio de Doncellas.

Dice también se gestione para conseguir en breve plazo la cantidad que corresponda a Toledo de la subvención concedida por el Gobierno para socorrer a los perjudicados en los últimos temporales.

Y por último, hace una pregunta acerca del alcance que se le puede dar a la moción del Sr. Bueno, presentada en la semana anterior, sobre la creación de una banda municipal. Se extiende el Sr. Cano en ciertas consideraciones oportunísimas hasta conocer en la forma que ha de dictaminar la Comisión, que entonces será cuando haya ocasión de discutir la conveniencia ó no de la creación de la banda.

¿Por qué no estudia el Sr. Bueno la forma de resolver la crisis obrera ó propone medios para evitarla en parte? Conseguiría con menos ruido la estimación y afecto de todos sus convecinos.

El Sr. Moraleda denunció varios abusos que tiene noticias se cometen por el arrendatario de consumos, y después pidió el exacto cumplimiento de la ley municipal respecto de la asistencia a las sesiones de los Concejales. No se molesten los Sres. Cano y Moraleda: las costumbres hacen las leyes....

Una pregunta: ¿Para cuándo se propone el Ayuntamiento comenzar las obras del nuevo mercado?

El pasado miércoles fueron decomisados, por falta de peso, noventa y nueve kilos de pan. Bien por el Sr. Alcalde y por el Sr. Inspector de Policía Urbana. Que sigan con esta campaña hasta evitar este abuso intolérable.

Gariopá.

Noticias y Notas.

La huelga inglesa, después de producir muchos males en aquel industrioso país, terminará probablemente en esta semana. En Alemania, la actitud enérgica del Gobierno, protegiendo a los obreros continuadores del trabajo, ha resuelto la huelga en pocos días. En los Estados Unidos, en cambio, presenta caracteres más terribles la huelga minera, hasta tal punto, que temiéndose complicaciones, se concede la autonomía a Filipinas.

En Valladolid han cesado en el trabajo 4.000 obreros. Entran en los talleres, pero no trabajan. Piden aumento de un 25 por 100 en el jornal. Se cree que esta huelga de ferroviarios se extenderá a otras zonas.

El carbón no falta en España, nuestras minas han aumentado la producción notablemente.

En Sevilla han sido apaleados brutalmente los recaudadores de contribuciones al hacer un embargo.

Se trata de establecer en Marruecos la colonización por los soldados y sus familias. Siendo verosímil que se dote a los nuevos colonos de carabina y machete.

Con motivo de la discrepancia de los médicos al determinar si eran ó no huesos humanos los encontrados en casa de la secuestradora de niños, cuyo ruidoso proceso se instruye en Barcelona, ha habido varias manifestaciones en las calles de la condal ciudad.

Por cuatro votos no han conseguido los sufragistas de Londres el derecho de sufragio.

Una compañía inglesa construirá en breve el ferrocarril directo de Madrid a Valencia.

En París están alarmados por la frecuencia con que se repiten los asesinatos y robos cometidos por una banda de ladrones, que dispone para huir de varios automóviles.

NOS ALEGRAMOS

El Presidente de la Sociedad de resistencia de obreros confiteros titulada *Razón*, contesta al artículo que, con el título de *Los Confiteros*, publicamos el 20 del corriente.

En la réplica hace afirmaciones, que *de cumplirse*, harán desaparecer los temores que nosotros anunciábamos como probables, relativos a creación de conflictos para el porvenir.

Dichos temores los fundábamos en la afirmación que hacía el periódico que dió la noticia titulada *Una fiesta proletaria*, en cuyo párrafo cuarto se decía: «Que las sociedades de resistencia evolucionan todas de igual manera.» Y como estamos acostumbrados a saber lo que eso significa en boca de las sociedades de resistencia, según decíamos en nuestro artículo, deducíamos, por lo que ordinariamente sucede, que vendrían días de conflictos.

Ahora nos afirma el Sr. Presidente que, *hasta la fecha*, contra lo que maliciosamente suponemos, los confiteros no han tratado de solicitar mejoras ni determinado fecha en que deban solicitarlas y que el día que pensarán hacerlo no se aprovecharán de críticas circunstancias, y en este caso parece deben desaparecer los temores que anunciábamos.

El Sr. Presidente aludido, ha hecho bien en decir *hasta la fecha*; pero no se ha fijado que nosotros habíamos de futuro, y él mismo nos da a entender al decir *hasta la fecha* y que *no se ha fijado fecha* en que deban hacerlo, que hay proyectos sobre el particular. Así que nos va a permitir que esperemos el cumplimiento ó no cumplimiento de nuestros temores.

Dice más, y es que si algún día pensarán hacerlo, no se aprovecharán de críticas circunstancias y en este caso nos alegramos y tendremos mucho gusto en rectificar.

Nos alegramos también de la independencia que parece deducirse de las afirmaciones hechas por el Sr. Presidente, pues de este modo no se verán precisados a obedecer órdenes de jefes que manejan a su

antojo las sociedades de resistencia en nuestra nación, á los cuales todos conocemos y son los vividores á que aludiamos en nuestro artículo anterior.

Por lo demás, nosotros no hemos excitado á los patronos á que adopten rigurosas medidas con sus obreros, como gratuitamente afirma el señor Presidente en su número 2.º, si no que hemos dado la voz de alerta á los propietarios, haciéndoles comprender la necesidad y urgencia de poner coto al fomento de las asociaciones de resistencia en la forma en que hoy suelen constituirse, lo cual no es lo mismo.

Que ahora los confiteros de Toledo se reúnan sólo para consolidar y estrechar los vínculos del compañerismo y aun defender sus justos y legítimos derechos, en este caso, no sólo no tenemos interés en combatirlos, sino que, por el contrario, como afirmábamos en nuestro artículo anterior, estaremos al lado de dicha sociedad ya que reconocemos en el mismo que nadie debe apartarse de la razón y de la justicia.

Diremos para terminar: Quitese á la nueva sociedad el calificativo de resistencia ya que esta denominación, según se entiende en nuestra nación, es tan sospechosa por el alcance que se le suele dar; rechace intromisiones extrañas á sus legítimos intereses, y nos tendrá á su lado.

Novenario de San Nicolás.

El viernes último terminó el solemne Novenario á la Virgen de los Dolores, celebrado en la Iglesia de San Nicolás de Bari de esta ciudad. El Rvdo. P. José de Calasanz Rabaza, ha puesto digno remate á los notabilísimos discursos que ha pronunciado durante los nueve días; siempre fervoroso y persuasivo, con la elocuencia y unción religiosas en él características, en cuantos puntos ha desarrollado, ha cautivado por completo la atención de sus oyentes, que á diario han concurrido á escucharle.

En la oratoria del P. Rabaza, aparece siempre el sabio Maestro, el educador cristiano, el Escolapio que ha dedicado todas sus energías, su vida toda, su talento, á educar al corazón humano, á marcarle el camino de la ciencia y de la virtud; por eso los Sermones de San Nicolás, este año, han producido seguramente en los católicos de Toledo, un saludable efecto de aproximación á los misterios de la Pasión del Crucificado.

Han terminado las Novenas, con ellas confortados, con las consideraciones que hemos aprendido de labios de varones esforzados de la Iglesia Católica, preparámonos á la meditación en la Semana más grande que tiene la Religión, y haciendo aplicación de los consejos que hemos aprendido durante los nueve días en que se nos ha explicado la Pasión del Redentor, ocupémonos de acercarnos á Dios y de presentarnos ante El, dignos de su grandeza y omnipotencia.

Hombres como el P. Rabaza, que con su talento y sabiduría enseñan al mundo las verdades de la Doctrina Santa, son el testimonio más elocuente de que la Iglesia Católica no es obscurantista, como sus enemigos quieren pintarla, y que por el contrario, camina dentro de la senda del verdadero progreso.

BIBLIOGRAFÍA

Catálogo del Museo del Greco en Toledo.

Un catálogo hecho por el excelentísimo Sr. Conde de Cedillo no necesita más elogio que la firma del autor. Con gran modestia, que le honra, atribuye gran parte del mérito de su obra á su difunto amigo el Sr. Beruete. No está mal esa corona de laurel cedida por la amistad con el arte del carifio.

El nuevo Alférez de la Orden de Caballeros de Santiago está de enhorabuena, no sólo por su reciente nombramiento, que más honra á los Caballeros de Santiago que el sabio Conde, sino porque Toledo puede presentar á los innumerables extranjeros que nos visitan un Catálogo elegantísimamente presentado, en que las difíciles críticas en pocas líneas hechas, están tratadas de ma-

no maestra por un artista de corazón y noble de alma que, junto á los escudos de su ejecutoria, puede colocar sin desmerecimiento la pluma del castizo escritor.

Lástima que las poco numerosas obras del Museo de Arte Español, no le obliguen á escribir otros hermosos libros aunque se encubran con el modesto nombre de catálogos.

Misiones en Ventas con Peña Aguilera.

El día 12 de los corrientes llegaron á este pueblo los Reverendos Padres Dámaso Fuertes y Cipriano Montero, Misioneros del Corazón de María, de la residencia de Madrid.

Un extraordinario recibimiento, al que asistieron las Autoridades, Cofradías, Maestros, con sus respectivos grupos escolares, Círculo Católico y Sindicato agrícola y gran parte del pueblo, hizo presagiar á los Padres el fruto de la Santa Misión, que ha superado en mucho á lo que se esperaba.

La elocuente y penetrante palabra del Padre Dámaso expuso las verdades eternas, y las sólidas razones teológicas en que el Padre Montero basó los sermones doctrinales, entusiasmaron desde los primeros momentos de tal manera, que pobres y ricos esperaban impacientes el toque de la campana para ocupar sus sitios en la Iglesia.

La comunión de todos los niños y niñas del pueblo, desde siete á catorce años, con los Sres. Maestros á la cabeza, el coro de niñas que la amenizó con preciosos y angelicales cánticos; la procesión con el Niño Jesús y la Inmaculada, que con motivo de la bendición de la imagen de Santa Lucía se prolongó hasta su ermita, fueron actos que enternecieron los corazones más indiferentes.

Por la noche predicó el Padre Fuertes de las promesas del Bautismo y llegó á enervar al pueblo hasta el punto de que, al terminar, niños y adultos hicieron una solemne renovación de las mismas, regando la Iglesia con abundantes lágrimas.

El pueblo, verdaderamente conrito, se acercaba á los confesionarios para preparar un digno tabernáculo al Dios de los Amores, que les invitaba al gran festín para el día de San José.

Quinientas formas se distribuyeron en este día, con más de seiscientos comuniones que se habían hecho en días anteriores, siendo los primeros en participar de este regalado manjar el Ayuntamiento y Juzgado en pleno.

La procesión que, con el Santísimo Sacramento, tuvo lugar en la tarde de este día, fué un acto nunca visto, por el orden, recogimiento y multitud de los concurrentes.

Las calles adornadas con ricas colgaduras, y los lujosos recibimientos en en varias puertas había, daban á entender el honor que todos se disputaban de rendir homenaje á Jesús Sacramentado.

El último día se dedicó á visitar á Nuestra Señora del Águila y organizar la Congregación de Hijas de María que, como fruto de esta Misión, quedará en breve canónicamente erigida, teniendo por Presidenta honoraria á la niña Bianquita Escrivá de Romanal y Mugniro, hija de los Excmos. Sres. Condes de Casal.

Los Padres se despidieron del pueblo dando á todos sabios y saludables consejos, y el pueblo les acompañó, dando vivas mezclados con sellos, hasta la salida del pueblo; Bendito sea el Dios de Israel porque ha visitado y ha hecho la redención de su pueblo.

P. L.
Ventas con Peña Aguilera, Marzo de 1912.

DE LA PROVINCIA

Sonseca.

La Catequesis.—Sigue floreciente en esta Parroquia. Hay temporadas en que asisten unos 800 niños y niñas. A pesar de los muchos que se han retirado temporalmente con motivo de la recolección de aceituna, son unos 200 los que asisten puntualmente todos los días festivos, distribuyéndose en grupos, de cuya educación é instrucción se encargan por igual el incansable Párroco y sus celosos Coadjutores. Los niños y niñas reciben todos los días festivos, como premio de asistencia y de aplicación, unos valores que luego canjean por estampas y medallas, cristos y rosarios, libritos y devocionarios, collares de perlas, espejos, cintillos, imperdibles, cadenas de abanicos, muñecas, juguetes y diversidad de objetos que el Sr. Cura colecciona de su propio peculio para obsequiar á los niños y niñas de la Catequesis y sostener la asistencia é interés de los mismos.—El Correspondiente.

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTOS

Sección segunda.—Día 1.º de Abril.—Tala- vera; contravención de las leyes sobre inhu- mación; Francisco Martín y otro; Abogado Sr. Vega; Procurador Sr. Riesco.

Puente; disparo; Esteban Oliva y Avila; Abogado Sr. Infantes; Procurador Sr. Riesco. Día 2.—Talavera; casa; Norberto Judero y otros; Abogado Sr. Ancil; Procurador señor Maymo.

Lillo; disparo y lesiones; Joaquín Gómez y Gómez; Abogado Sr. Ancil; Procurador señor Jiménez.

Día 3.—Navahermosa; disparo y lesiones; Pío Soriano Sánchez; Abogado Sr. Lafuente (D. F.); Procurador Sr. Rodríguez.

DE LA CAPITAL

En la Cárcel.

Han dado comienzo en la Cárcel de esta ciudad, por la Asociación de Jóvenes, las conferencias que estaban anunciadas, habiéndose tocado en suerte romper el fuego al simpático joven D. José Planas y Tovar, que disertó, como él sabe hacerlo, sobre los asuntos que se proponen desarrollar esta incipiente é importante asociación.

Nuestra felicitación.

Convocatoria.

En el Boletín oficial de la provincia del día 26 del mes actual, se convoca para el ingreso en la Escuela Especial de Ingenieros de Montes para los meses de Junio y Septiembre.

Hora Santa.

En la Iglesia de los padres de la Compañía, en la noche del jueves Santo, de 10 á 11, se hará el ejercicio de la Hora Santa, dirigida por R. P. Sinfiriano Fernández. Se invita á este acto á las personas devotas del Corazón de Jesús, y principalmente á los Socios del Apostolado y Guardia de Honor.

¡Oh, la ilustración!

Ha sido maltratada de palabra y obra por su cuñado Nicolás Gómez, la vecina de esta ciudad Jacinta Martín Martín Sánchez.

Vacantes.

Se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Calzada de Oropesa, con el haber anual de 1.500 pesetas, y los aspirantes deberán solicitarlo en el plazo de quince días, contados desde el 27 del actual.

También se halla vacante la plaza de Oficial Mayor de la Secretaría General de la Universidad Central, con el haber anual de 4.000 pesetas, y cuya provisión ha de hacerse entre Licenciados en alguna facultad; el plazo para presentación de documentos será de treinta días, á contar desde el día en que se publique en la Gaceta de Madrid.

Conferencia.

La Conferencia semanal que se viene dando los jueves en el Sindicato de Obreros Católicos, Lechuga, 18, por razón de la solemnidad del Jueves Santo, se anticipa y será en esta semana venidera el miércoles á las ocho de la noche.

Los nuevos medios de curación empleados en el tratamiento de la sordera, flujo de oídos y tisis laríngea por el especialista D. Alfredo Gallego, producen cada día mejores resultados por estar fundados en los últimos adelantos científicos. En fetidas de aliento (ocena), su tratamiento es el único que hace desaparecer por completo tan repugnante enfermedad, causa frecuente de divorcio. Patente 1.ª 175. Madrid, Paseo de Recoletos, 31.

Correos.

El servicio de transporte de correspondencia pública de esta capital á Navahermosa y su partido, que habrá de efectuarse en Camión de cuatro ruedas ó automóvil, se subasta bajo el tipo de 5.000 pesetas anuales, el día 1.º de Mayo á las 5 de la tarde, debiendo atenderse los solicitantes á las instrucciones que se publican en el Boletín Oficial del 28 del actual.

Nuevo destino.

Recientemente ha sido destinado á Melilla el Capitán de Infantería D. Fausto G.ª Pérez.

Ampliando.

Por olvido involuntario dejamos de consignar en nuestro artículo «La Religión y los Niños», en que se refería la hermosa fiesta celebrada en la parroquia de Cedillo, que en el canto del hermoso Himno al Corazón de Jesús, acompañaron tocando el Órgano el Sacristán de la parroquia, D. Pablo Gallego, y D. Eusebio Rojas con el violín.

Escándalos.

Ha resultado herido en la cabeza levemente Esteban Ruiz por su convecino Santiago Gómez Martín (s) Patarrá, habiendo producido un formidable escándalo.

También promovieron en la calle del Comercio un monumental escándalo, habiendo llegado á maltratarse de palabra y obra, los

vecinos de esta capital Luciano Sánchez Majano y Regovia, de oficio saetre, y su convecino José María Ubeda y Coello, mecánico de oficio. El asunto ha pasado al Juzgado municipal.

Días-Marta.

Se ha expuesto estos días en los escaparates del Comercio del Sr. Díaz-Marta, una preciosa imagen de un Ángel que viene destinado á completar el paso de la Oración del Huerto, que saldrá en la procesión del Jueves Santo.

Son muchas y de gran aceptación las imágenes que vende esta casa, de poco tiempo á esta parte, por lo cual felicitamos á tan inteligente industrial.

Salterios.

Para el nuevo orden del reso divino se ha recibido en la Cerería de D. Mariano San Román, Comercio, núm. 16, un abundante surtido de cuadernos con el Salterio.

Los hay en rústica con buena letra al precio de 2,50 pesetas, y á 3 y 3,50 de mayor tamaño.

Otros empastados y canto dorado á 4 pesetas y 5,50.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Red Telefónica de Toledo.

A continuación enumeramos los nombres de los que han sido agraciados con los regalos que ofrece esta empresa, conforme á los sorteos de la Lotería Nacional:

Sorteo 10 Enero; núm. 4.066; fué agraciado el Colegio de Huérfanos, eligiendo dos décimos de Lotería, que facilitó la Red telefónica.

Sorteo 20 Enero; núm. 6.990; fué agraciada la Empresa de coches, que no ha elegido.

Sorteo 30 Enero; núm. 4.681; fué agraciado el Fielato de Bisagra, que eligió seis libras de chocolate, que facilitó el Sucesor de Labrador.

Sorteo 15 Febrero; núm. 1.814; fué agraciada «La Electricista Toledana» (Fábrica de Estivil), que eligió un toallero, que facilitó la Sra. Viuda de Ortis.

Sorteo 29 Febrero; núm. 21.206; fué agraciada la Fábrica Nacional de Armas (Portería), que eligió dos décimos de Lotería, que facilitó la Red Telefónica.

Sorteo 11 Marzo; núm. 16.432; fué agraciado D. Braulio Muñoz y C.ª, que no ha elegido.

Sorteo 20 Febrero; núm. 27.900; fué agraciada la Excmo. Sra. Condesa de Bornos, que le ha cedido á los empleados de la Red.

Defunciones.

Ha fallecido, después de penosa enfermedad, el vigilante de la policía de esta capital Román Ortega, asociándonos al dolor que embarga á su desconsolada familia.

Después de recibidos los Santos Sacramentos, en Cerico de la Torre, á los ochenta y seis años de edad, ha fallecido la piadosa Sra. D.ª Toribia Calleja, tía carnal de nuestro buen amigo y constante suscriptor el muy ilustre Sr. Conde de Tuy D. Valentín Cobias y Calleja, á quien, como á toda la familia, acompañamos en su pena.

Junta de acción social.

Esta noche, á las siete, en el domicilio del Círculo Católico, Lechuga, 13, tendrá lugar una reunión de los presidentes de las entidades católicas y asociaciones de propaganda que han sido invitadas por el activo Presidente del Consejo Diocesano de acción católica y social.

PASATIEMPOS

Por J. Soldevilla.

CHARADA

- ¿La segunda? —En el pentagrama.
 - ¿Y la tercera? —También.
 - ¿La cuarta? —En él asimismo.
 - ¿La quinta? —También en él.
 - ¿La prima? —En el alfabeto.
 - ¿Y el todo? —Claro se ve;
- Indica que algún objeto Parecido á otro es.

Solución á la charada del número anterior: Oso.

La han mandado exacta: Gervasio Moreno, «Uno de Lineros», Nicolás Gómez, Rodolfo Merino, «Pepito», Eusebio Galán, Nicomedes Montesinos, «Un talavero», Eugenio María Gálvez y otros varios.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Abril.—Del 1 al 6, Semana Santa.

Santa Iglesia Catedral.—Mañana, Domingo de Ramos, á las nueve, Bendición de Palmas, Procesión y Misa.

El Miércoles Santo, á las siete, el Miserere. Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana, desde las cinco de la mañana hasta las ocho y media, habrá Misa resadas de media en media hora.

El martes, se hará el Ejercicio del Vía Crucis á las seis de la tarde.

Mañana, Domingo de Ramos, á las siete y media, Misa de Comunión general por la fiesta mensual de los niños, al Niño Jesús de Praga; á las nueve, bendición de Ramos, Procesión y Misa solemne; por la tarde, á las seis, la función al Niño de Praga.

Parroquia de Santiago Apóstol.—Todos los días, en la Misa Conventual, á las ocho, se resará el Santo Rosario.

El domingo y miércoles explicación en dicha Misa del Santo Evangelio.

Iglesia de la Magdalena.—Mañana, á las tres de la tarde, Visita de Altares, y á continuación, Sermon, á cargo éste de don Arturo Fernández Barquero, Canónigo de la Santa Iglesia Primada.

Convento de Santa Isabel.—El día 2 de Abril, primer martes de mes, solemnes cultos á San Antonio de Padua. A las ocho, Misa de Comunión general en el Altar del Santo. Por la tarde, á las cinco, Rosario, Sermon, Ejercicio correspondiente al día, Responsorio, Antífona y Oración del Santo.

Predicará el R. P. Luis M.ª Zaragoza, de la Compañía de Jesús.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana domingo, á las diez y media, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

La Electricista Toledana.

Anuncio.

Pago del dividendo décimotercero.

Desde el 1.º de Abril próximo, todos los días no feriados, y de las diez á las trece, se pagará el dividendo décimotercero en esta casa social, Navarro Ledesma, 22.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas, advirtiéndoles que deben acudir provistos de los correspondientes extractos de inscripción, toda vez que, sin la presentación de éstos, no se hará efectivo el pago aludido.

Toledo 27 de Marzo de 1912.

El Director Gerente,
Juan de Castro.

CIGARRAL

Se alquila el que está en frente de «Monte-Alegre».

Darán razón:

Cordonerías, 18, 2.º

DISPEPSIA

y enfermedades del estómago é intestinos

se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos á quienes su médico receta para las afecciones de las vías digestivas el

ELIXIR SAIZ DE CARLOS

(Stomaxil)

el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxitos constantes en el mundo entero, para combatir las *digestiones porosas, suelto de la lengua, pérdida de apetito, acedias, dolores y ardor de estómago, vómitos, vértigo estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete.*

CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad.

De venta en las principales farmacias del mundo y Barrano, 30, MADRID. Se resalta por ser un fármaco á quien le pide.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA Y HIJOS DE J. PELLES
Comercio, 55, y Lucio, 8.

Los que usan el Tónico Koch

Los más nerviosos, la neurastenia, el histerismo, los del estómago, los cura el TÓNICO KOCH y recobran los pacientes con la salud del cuerpo las alegrías del alma. Su mejor recomendación es ensayarlo donde hayan fracasado otros medicamentos. La cura de toda debilidad contraída por abusos de todas clases, excesos, estudios, pesares, etc. ó heredada por escrofulismo, vicios humorales, etc. (en el hombre, la mujer y niños), se consigue siempre con el TÓNICO KOCH, que da las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios.

Consulta diaria: de once de la mañana á siete de la tarde, 5 pesetas. Gratis jueves y domingos, de once de la mañana á una de la tarde, y siempre haciéndolo por carta.

Los que no usan el Tónico Koch

La completa del DR. MATEOS, que ofrece garantía de sus efectos, en persona á los de Madrid por carta á los de fuera. Los enfermos deben haber los preparados que no tengan la garantía de médico conocido y establecido que RESPONDA de los efectos, pues en la curación de las enfermedades crónicas se deben á tomar medicamentos sin vigilancia médica de responsabilidad. EL TÓNICO KOCH se vende á 9 pesetas en boticas de España, América y Filipinas.

En el hombre cura el TÓNICO KOCH la neurastenia, pérdida ó debilidad á cualquier excitación, nervosismo, malas digestiones, dolor de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria, etc.

En la mujer cura el TÓNICO KOCH siempre la esterilidad, el histerismo nervioso perpetuo, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, malas digestiones, jaquecas pertinaces, manchas en la vista, ruido de oídos, estreñimiento, ganas de llorar, etc.

En los niños cura el TÓNICO KOCH encanijamiento, cabeza grande, vientre abultado, piernas delgadas, falta de fuerzas, etc.

DOCTOR MATEOS
PUERTA DEL SOL Y ARENAL, 1. 1.º—MADRID

Se dan y remiten gratis por correo folletos curiosos.
Garantía del TONICO KOCH

Cerería, Librería,
Objetos de escritorio,
Papelería, Coronas y Flores de
M. San Román
Comercio, 18, Toledo.
La Antigua Funeraria
Sal, 11.—Teléfono 255.

SE ALQUILA
en la calle de Núñez de Arce, número 7, un cuarto principal, con agua de fuente y aljibe, buenas ventilaciones y galería con sol.
Razón: callejón de San José, 8.

EL LEÓN

CEMENTO PORTLAND

ARTIFICIAL

DE **Matillas (Guadalajara)**

Administración central: Lealtad, 13 MADRID. Dirección telegráfica: Anglocemen MADRID.

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRAGUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICIÓN QUÍMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

| FINURA TAMIZ DE 4.900 MALLAS | FRAGUADO | | Frueba de expansión Chatelet. | RESISTENCIA Á LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, POR CENTÍMETRO CUADRADO | | | |
|------------------------------------|------------------|----------------|----------------------------------|--|-------------------|---|-------------------|
| | INICIAL h. m. | FINAL h. m. | | PASTA PURA CON 25% DE AGUA | | PASTA DE 1 DE CEMENTO Y 3 DE ARENA CON 7% DE AGUA | |
| 12% | 2,50 | 11,0 | 4mm. | A los 7 días. 45 | A los 28 días. 70 | A los 7 días. 16 | A los 28 días. 30 |

Resistencia á la compresión, una parte de Cemento con tres de arena:
A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos id. id.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toluá: D. Cirilo Ocasio, Ferrería, Cadenas, 16; D. Julio Ferrer, Ferrería, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbudo, Almacénista, Miradero, 33; don Nazario del Prado, Almacénista, Paseo de la Roma.—Quintanar de la Orden: D. Alejo Gallego, Fábrica de Muebles. Ocaña: Sr. Sucesos de Romero, Almacén. Mayor, 6 y 8.

TALLER DE ESCULTURA
REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consultese este taller

CENTRO DE PERIÓDICOS
RAMÓN GARRIDO
Zocodover, 44, TOLEDO

Objetos de escritorio
y libros piadosos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

Imágenes de pasta madera
materia indulgenciable
aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.
Precios sumamente módicos.

Sebastián Díaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.
Se facilitan precios y diseños.

Antigua fundición de campanas
de
Constantino de Linares Ortiz
Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronco que emplee es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

LA UNIÓN ECLESIASTICA GRANDES TALLERES DE BOPA TALAR
D. José Cavanna
PLAZA DEL CELENQUE, 1—MADRID

Carreras Militares é Ingenieros Industriales
LA PREPARATORIA MILITAR
PROFESORADO

Comandante Lotamendia, ex Profesor de la Academia de Infantería.
Capitanes Ozaeta y Peñalosa, ex Profesores de la Academia de Infantería.
Esteban-Infantes, Abogado.
Aragónés, Profesor de Dibujo.

ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

Dirección de la correspondencia:
Don Rodrigo Peñalosa, calle de la Granada, núm. 4.—TOLEDO

Academia Modelo

Director:
Doctor B. Nicomero Mariano Aparicio y Gutiérrez
Presbítero,
ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo.
Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras.
Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.
Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, á quien también se dirigirá toda la correspondencia.

Relojería, Óptica y Material Eléctrico
ANICETO DEL VALLE, Belén, 15, Toledo

Inmenso surtido en relojes de bolsillo, desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas.

Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Belén, 15, Toledo —ANICETO DEL VALLE—Belén, 15.

Maximiliano de la Cruz y Matamala
Hojalatero y Vidriero
Maestro del Sindicato de obreros de San José
Plaza del Ayuntamiento, 4, Toledo.

Lecheros y tenderos, visitad este Establecimiento y veréis que es el más barato y mejor surtido de Toledo; para convencerse vean géneros y precios.

| | Pesetas. |
|--|----------|
| Zafra de aceite fuertes y reformadas, de 14 arrobas..... | 18,00 |
| De 66 ídem..... | 40,00 |
| De 112 ídem..... | 68,00 |
| Cantaros delgados, 1 arroba..... | 8,00 |
| Ídem íd., media íd..... | 1,75 |
| Ídem íd., cuarto íd..... | 1,00 |

Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.

JUSTA JIMÉNEZ
MIRADERO, 51.
Casa de viajeros.

El excelente cuidado y buen servicio de esta casa hacen que la recomendamos.

ULTRAMARINOS
Mariano Hernández
Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231.



| PAQUETES | PASTILLAS | PESETAS |
|---|-------------|----------------------------|
| 1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.... | 14, 16 y 24 | 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50 |
| 2.ª marca: Chocolate de Familia. » 400 »..... | 14 y 16 | 1,50, 1,75, 2 y 2,50 |
| 3.ª marca: Chocolate Económico. » 350 »..... | 16 | 1 y 1,25 |

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplena y San Sebastián. Cajitas de merienda, 8 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

¡OCASIÓN!

En la Librería de PELÁEZ, COMERCIO, 55, se acaba de recibir gran surtido, verdadera novedad, en ROSARIOS Y SEMANAS SANTAS.

Red Telefónica de Toledo.

Administración.

Elogiar una vez más las ventajas del teléfono en todos los casos de la vida en sus distintas manifestaciones, resultaría casi pesado; pero no poner de relieve las facilidades que esta Red Telefónica proporciona á sus abonados, sería una inmodestia mal entendida.

Sin previo depósito de cantidad alguna ni pago de instalación y por sólo veinticinco céntimos diarios, puede tenerse en casa un bonito aparato eléctrico que en ningún caso pueda apodarse por los económicos de phisme inútil, si no muy al contrario, pregonar buen gusto y cultura, comodidad práctica sin límites, salvaguardia para casos de accidentes y lo admirable que resulta, sin necesidad de salir de su domicilio, poder conferenciar con los abonados de Toledo y también con los de las diferentes capitales que hasta la fecha tiene autorizado el Estado.

¿Habrá nada más cómodo, útil y económico que lo expuesto por esta Empresa? ¿Hay todavía algún resagado que dude por tan poco dinero disfrutar de tan excelentes ventajas y servicios?

En la LIBRERÍA de la VIDA É HIJOS
DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se ven-
den Devocionarios y Semanas Santas desde
UNA peseta á QUINIENTAS.